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两会关注
2019年全国两会客车与交通重点建议案回顾

来源：中国客车网

前言：三月，备受关注的全国人民代表大会和人民政治协商会议在京召开。这是一年一度的政治盛事，是事关各行各业，事关全国人民生活的头等大事。历年两会，公
交交通领域的相关议题均是焦点。

回顾2019两会交通界代表们的建议案不难发现，氢燃料电池、智能驾驶、公共交通等行业焦点及新兴热点被屡次提及。近年来，新能源客车相关利好政策频出并在市场
取得了阶段性进展，但作为一项长期的战略方向，新能源客车相关政策与技术走向仍将在当下乃至今后一段时期内成为交通领域关注的焦点。中国客车网从2019年两会期
间公共交通及客车相关代表委员们的建议案及建言中筛选出关键词及重点信息，供业界参考。
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宇通集团总裁汤玉祥：加快智能驾驶在城市快速公交和环卫领域示范应用

关键词关键词：：智能驾驶智能驾驶、、快速公交快速公交、、环卫环卫

2019 年两会期间，全国人大代表、郑州宇通集
团有限公司总裁汤玉祥带来了《加快智能驾驶在城
市快速公交和环卫领域建立示范工程》和《加快推动
优势装备制造业走出去》两项建议案。

汤玉祥认为，智能驾驶作为战略性新兴产业的
重要组成部分，是由互联网时代到人工智能时代过
程中出现的第一个精彩篇章，也是世界新一轮经济
与科技发展的战略制高点之一。发展智能驾驶，对
于促进国家科技、经济、社会、生活、安全及综合国力

有着重大的意义。
汤玉祥在建议案中提到，加快智能驾驶在城

市快速公交和环卫领域落地实施，不仅有助于促
进我国智能驾驶汽车产业健康发展，引领我国汽
车工业在新一轮世界产业变革中占据优势地位;而
且有助于提升交通效率，减少城市拥堵，增强交
通安全性;同时还有助于改善城市环境污染，降低
劳动强度，为城市环卫工作效率及持续性发展提
供帮助。
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中通客车董事长李树朋：要加快氢燃料电池汽车示范推广运营

关键词关键词：：氢燃料氢燃料、、示范运营示范运营

全国人大代表、中通客车控股股份有限公司董
事长李树全国人大代表、该公司董事长李树朋在
2019年全国“两会”上提交《关于加快氢燃料电池汽
车推广的建议》。

李树朋表示，自 2015 开始，世界主要汽车厂商
开启了氢燃料电池汽车的商业化之路。丰田、本田、
现代、福特、奔驰和宝马等厂商都陆续推出了氢燃料
电池汽车产品。日本、韩国和欧洲部分国家已经将
氢能与燃料电池汽车产业发展上升为国家战略。

李树朋在建议中提到，我国对发展氢燃料电池
汽车高度重视，出台了系列政策鼓励发展氢燃料电
池汽车，2017年印发的《汽车产业中长期发展规划》
明确强调，氢燃料电池汽车技术是下一代新能源核
心技术攻关的重点之一。2018 年，北京、上海、天
津、深圳、广东、江苏、山西、山东、河南、河北、辽宁、
湖北等地区已经相继发布了氢能与燃料电池产业
规划，十几个城市开始了氢燃料电池车辆的商业化
运营。
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潍柴集团董事长谭旭光：氢燃料电池汽车不能一哄而上

关键词关键词：：氢燃料氢燃料

2019年3月7日下午，全国人大代表，潍柴集团董
事长谭旭光接受中国客车网采访时表示，氢燃料电池
是潍柴实现转型升级的主要发力点之一，氢燃料电池
汽车不能一哄而上，更不能成为蓝天白云的“政绩”。

对与当下氢能产业发展态势，谭旭光提出了几点
建议。其一，氢能管理是当前的大问题，政府职能部门
要主动作为。谭旭光表示，建议国家能源局把氢能从
危化品中分离出来;制定加氢站的安全实施标准;

其二，不是所有地区都可以实现氢能产业的发展，
没有资源，人为提炼资源就是浪费。谭旭光称，以山东
为代表的我国部分省市具有废氢提炼的重要资源，山
东的废氢提炼后可以满足10万辆城市公交车使用;

其三，国家要选择示范区，积极有效推动这一科学
技术的进步。谭旭光强调，对终端示范要给予政策引
导和资金补贴，个别企业的骗补行为不等于所有企业
的行为。
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交通运输部科学研究院副院长王先进：优化补贴政策推进重点城市公交新能源化

关键词关键词：：新能源公交新能源公交、、补贴政策优化补贴政策优化

2019 年 3 月 6 日，全国政协委员、交通运输部科
学研究院副院长王先进对记者表示，公车新能源化
的一大挑战是购置成本高，加上目前燃气成本也在
提高，配套设施还不完善。

为进一步推进新能源公交车车推广应用，王先
进表示，应该优化对城市公交运营补助政策，即“将
新能源公交车与燃油公交车的两种补助合并，然后
统筹规划。”这样做可有效提升财政补助的效果。

“优化的意思并非多要补贴，而是把补贴用好。”
王先进强调，可以将公交车成品油补助、新能源运营

补助两类补助合并为公交运营补助，把燃气车纳入
补助范围，允许地方统筹使用补助资金，补助标准向
新能源车倾斜。

王先进建议，一是允许地方统筹使用 2019 年及
以前年度的公交成品油价格补助资金。提升补助资
金使用效率，缓解公交行业推广应用新能源公交车
和燃气公交车的经营压力。二是优化2020年后的公
交运营补助政策。合理的补贴政策才能引导各地形
成以新能源车为主导、燃气车为补充、逐渐淘汰燃油
车的公交车型结构。
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中科院院士方富全：建议在立法层面保障校车的优先行驶权

关键词关键词：：校车校车、、优先行驶权优先行驶权

2019 年两会期间，全国人大代表、首都
师范大学副校长、中国科学院院士方富全建
议：政府安排校车接送小学生上下学，人大
在立法层面保障校车的优先行驶权。如果
说校车优先行驶权是一种特权，那么，这个
特权也是惠及每一个人的。因为每个人都
有家庭，每个家庭都有孩子，让校车优先，就
是让自家的孩子优先。让校车优先，可以为
校车安全行驶提供保障。

公安部曾明确要求，各地先做起来，把
保障校车优先通行作为道路执勤工作的重
要任务，允许校车在公交专用车道以及其他
禁止社会车辆通行但允许公交车辆通行的
路段行驶，在未设置校车停靠站点的路段可
以在公交站台停靠。《校车安全管理条例》也
从法律上对校车通行的优先权作出了规
定。应当大力宣传这一规定，使之形成人们
的规范行为和自觉行为。

合肥公交客服中心主任李祥斌：建议把公交驾驶员列入提前退休工种

关键词关键词：：公交驾驶员公交驾驶员、、提前退休提前退休

2019 年全国两会期间，全国人大代表、
合肥公交集团客服中心副主任李祥斌提交
了《关于将城市公共交通驾驶员列入交通行
业提前退休工作范围的建议》。

李祥斌指出，公交驾驶员工作条件艰
苦，无论春夏秋冬、风寒雨雪、灾害气候(事
件)，日复一日，年复一年都要坚持运营。工
作时间长，日平均纯驾驶行车时间大致在
7-9小时，高的则10小时以上，且姿势单一，

强迫体位，极易疲劳。安全责任重大，精神
高度紧张，特别是在当前各地城市道路拥堵
日趋严重的状况下，精神压力巨大。

鉴于上述情况，李祥斌建议，把公交驾驶
员列入交通行业提前退休工种范围，给予提前
5年办理退休手续的政策，以解决年龄偏大、
身体素质偏差驾驶员的出路问题，促进公交企
业不断吸纳新员工，进一步为广大市民出行提
供安全、方便、快捷、舒适的优质服务。

全国政协委员李正国：建议增设“妨害安全驾驶罪”

关键词关键词：：妨害安全驾驶罪妨害安全驾驶罪

2019 年全国两会，全国政协委员、四川
恒和信律师事务所主任李正国带来了《关于
在刑法分则中增设“妨害安全驾驶罪”的建
议》。

李正国表示，我国现行刑法分则规定，
以危险方法危害公共安全尚未造成严重后
果的，处三年以上十年以下有期徒刑;致人
重伤、死亡或者使公私财产遭受重大损失
的，处十年以上有期徒刑、无期徒刑或者死
刑。从立法技术来说，“以危险方法”是一个
具有兜底性质的表述，“危险方法”是可以把

行驶公交车辆上抢夺司机方向盘、殴打司机
的行为囊括进来，但由于针对妨害安全驾驶
行为未明确规定为犯罪，在刑法适用上有较
大的不确定性，在实际操作中指引性也不明
确，不能对妨害安全驾驶行为产生有针对性
的震慑。

因此，李正国建议在刑法分则危害公共
安全罪一章中增设“妨害安全驾驶罪”，通过
刑事立法的方式给社会不特定的多数人以
明确的指引和心理强制，提升公民规则意识
和公德意识。

南昌公交党支部副书记喻春梅：建议将公交驾驶员纳入特殊工种

关键词关键词：：公交驾驶员公交驾驶员、、特殊工种特殊工种

2019年两会，全国人大代表、南昌市公
交运输集团有限公司的一位党支部副书记
喻春梅建议：将公交车驾驶员纳入特殊工
种。

喻春梅表示，公交车驾驶员劳动压力
大、工作环境艰苦、时间长，而且驾驶员的工
作状态关乎广大乘客的生命财产安全。“比
如从事井下、高空、高温、特重体力劳动等工
种都被定为了特殊工种，特殊工种可享受提
前 5 年退休的待遇。”喻春梅介绍，实际上，

公交车驾驶员在长年驾驶过程中，绝大部分
人都会有职业病，比如颈椎病、腰椎病、坐骨
神经痛，可能在驾驶车辆过程中产生安全隐
患。

“在过去一年的履职过程中，我收到了
很多将驾驶员纳入特殊工种的建议。驾驶
员在日常工作中，比其他行业工种更为艰
辛，特别是老驾驶员，在年龄达到 50 岁后，
很难适应这样高强度并涉及公共交通安全
的工作。”喻春梅说。


